

DELLEPIANE (*Giovani*), Monseigneur (Gênes, 1889 - Vienne, Autriche, août 1961).

Après avoir fait ses études en sa ville natale, il y était ordonné prêtre en 1914, et est nommé aumônier militaire.

Il est membre du clergé séculier à Gênes pour une courte durée car en 1921 l'abbé Dellepiane quitte l'Italie pour Smyrne où il a été désigné comme secrétaire de l'Archevêque. Prélat en 1923, il est vicaire général de l'archidiocèse jusqu'en 1929, époque à laquelle il commence une féconde carrière diplomatique.

Elevé à la dignité épiscopale et consacré à Rome par le cardinal Van Rossum, il est nommé délégué apostolique auprès du Congo et du Ruanda-Urundi.

A Léopoldville, en 1939, il organise les services de la première délégation apostolique.

Il visite toutes les missions avant de présider les Conférences plénières des Missions, préludes du premier Congrès eucharistique des Centres africains à Kisantu en 1933.

La guerre de 1940 sépare le Congo et l'A.E.F. de leurs métropoles, isolant des centaines de familles. Mgr Dellepiane organise un service de messages par l'intermédiaire du Vatican, apportant ainsi un réconfort dans bien des foyers. Plus de 60 000 messages pendant ces années d'angoisse furent ainsi acheminés par la voie des ondes. Les bénéficiaires de cette bienveillance en ont conservé un ineffaçable souvenir.

Sous sa haute juridiction, le délégué apostolique fut le témoin du développement prodigieux de l'apostolat missionnaire et social dans tous les domaines de son activité. On citait le chiffre de 3 millions de chrétiens.

Plus de 5000 missionnaires européens et indigènes furent, dans plus de 450 missions, les artisans de cette tâche, aidés par des centaines de religieuses qui prodiguèrent leurs soins dans plusieurs centaines d'hôpitaux, maternités et dispensaires. Quelque six mille lépreux furent les bénéficiaires de ce dévouement.

L'enseignement se développe dans des milliers d'écoles de village. On compte 30 écoles moyennes, 70 écoles professionnelles et un grand nombre d'écoles rurales.

Mgr Dellepiane exerce une influence particulière sur la formation des prêtres et des religieuses autochtones, sur les œuvres post-scolaires et sociales et sur l'absolue nécessité du développement de l'agriculture, estimant que l'élévation morale des indigènes doit être accompagnée d'une saine organisation du travail, source première de toute prospérité matérielle.

Il attachait une grande importance au relèvement de la condition et de l'évolution de la femme, raison pour laquelle il fut à l'origine de nombreuses écoles ménagères.

Lorsqu'en 1952, Mgr Dellepiane quitte l'Afrique Centrale pour exercer les hautes fonctions d'Inter-nonce apostolique à Vienne, il laisse d'immenses regrets en raison de son action féconde, de sa simplicité, de son aménité naturelle envers tous ceux qui le fréquentaient.

Passant par Bruxelles pour rejoindre son nouveau poste, il reçoit du Prince Régent la Grand-Croix de l'Ordre Royal du Lion.

Mgr Dellepiane mourut à Vienne en août 1961 après une courte maladie à l'âge de 71 ans.

Mai 1976.

[Comm.]

M. Van den Abeele (†).